

CARTHAGINENSIA

Revista de Estudios e Investigación
Instituto Teológico de Murcia O.F.M.
ISSN: 0213-4381 e-ISSN: 2605-3012

Volumen XXXVIII
Enero-Junio 2022
Número 73

SUMARIO

ARTÍCULOS

Pedro Riquelme Oliva

La Iglesia de Murcia, reducto de catolicidad en el Sexenio Democrático español (1868-1874)..... 1-32

Gloria Silvana Elías

La persona humana: el aporte de Juan Duns Escoto..... 33-51

Álvaro Pereira Delgado

Aproximación bíblica a la experiencia del miedo..... 53-75

Jon Mentxakatorre Odriozola

Subcreator: antropología lingüística y physis entre Adán y Tolkien..... 77-98

Ludmila B. Maevskaya & Khaisam Muhammad Aga

Development of Ibn Taymiyyah's ideas in the works of Sayyid Qutb (1906-1966)..... 99-110

Martín Carbajo Núñez

Education and Integral Ecology: The Role of Family, Spirituality and University.... 111-128

João Manuel Duque

Catolicismo, Modernidade e Pós-Modernidade..... 129-142

Verónica Murillo Gallegos

Escotismo en Nueva España: ley natural y evangelización..... 143-161

Álvaro Roca Palop

La posibilidad de recuperar la inocencia de todo hombre..... 163-186

Claudio César Calabrese - Fernando Brambila - Eduardo de la Vega Segura - Anthony Torres Hernández

Energía y medio ambiente. Una mirada desde la Encíclica Laudato Si'..... 187-204

Jesús Sánchez-Camacho – José David Urchaga-Litago – Ninfa Watt

Reforma educativa en el tardofranquismo. Una mirada desde el periodismo religioso de la revista Vida Nueva..... 205-221

NOTAS Y COMENTARIOS

Ángel J. Navarro Guareño – Anna de Montserrat Vallè – Eloi Aran Sala - Francesc Xavier Marín Torné - Anna Eva Jarabo Fidalgo

Los lugares de culto como experiencia educativa (I): Fundamentación pedagógica. La Basílica de la Sagrada Familia de Barcelona, un ejemplo paradigmático..... 223-238

DOCUMENTA

Francisco Gómez Ortín

Bio-bibliografía de Miguel Palao Rico..... 239-243

BIBLIOGRAFÍA.....

245-284

LIBROS RECIBIDOS.....

285-286

Somavilla, Enrique, OSA, XXIII Jornadas Agustinas, El papel de la mujer en la Iglesia, centro teológico San Agustín, Madrid 2021, 319 pp.

Un año más el centro teológico San Agustín celebra sus XXIII jornadas agustinianas con el título: “El papel de la mujer en la Iglesia”, tema este actual y, sin duda, controvertido, de ahí que, el P. Enrique Somavilla, director del centro, describa las líneas que, en su opinión, deben ser el marco correcto desde el cual abordar el tema de la participación de la mujer en el contexto actual de la Iglesia.

En primer lugar, deja claro que cualquier discernimiento auténtico y veraz, desde la Iglesia, en este sentido, debe tener en cuenta la Escritura, la Tradición y el Magisterio. La respuesta posible no está en las líneas de acción de la antropología, la sociología o el derecho, que son extrínsecas al patrimonio de la fe, ni tampoco ha de estar sujeta a las ideas dominantes en determinados momentos históricos. La plena participación de la mujer en la Iglesia no es tampoco feminismo, es un derecho de bautizada, como afirmaba el papa Francisco en su discurso de mayo de 2016, con los carismas y los dones que el Espíritu le ha dado.

La necesidad de avances es, por tanto, incuestionable; sin embargo, reconoce el P. Enrique Somavilla, que hay muchos aspectos, como el ministerio ordenado de las mujeres, que deben permanecer todavía en el diálogo para que la reflexión de la comunidad creyente, con el auxilio del estudio teológico, pueda expresar con certeza lo que la fe tiene que clarificar.

Lo que está claro es que la historia de la Iglesia ha sido hasta ahora, es y está llamada a ser una obra de renovación constante y, en este sentido, el papa Francisco ha ido tomando decisiones impensables hace pocos años atrás, como la decisión de modificar la Curia en su misma estructura para dar paso a mujeres preparadas o la creación de un Dicasterio para los laicos, familia y vida que contempla la posibilidad de que los laicos, -por tanto, hombres o mujeres, indistintamente-, puedan detentar el servicio de secretario y subsecretarios del prefecto. Así mismo, es expresión viva del carácter de igualdad del bautismo y de la viva participación de la mujer en la realidad eclesial, que una Universidad Pontificia esté regida por una mujer, que haya presencia de mujeres en los tribunales eclesiásticos, consejos diocesanos y parroquiales, centros teológicos y facultades de Teología.

Como decíamos, en este contexto de reconocimiento y apoyo de la progresiva participación de la mujer en la Iglesia, se sitúan las siete ponencias de estas XXIII Jornadas agustinianas celebradas entre el seis y siete de marzo de 2021. Hacemos un breve apunte de cada una de ellas:

La primera, “Una mirada hacia la acción social de la mujer en la Iglesia” nos trae a la memoria el recuerdo de grandes mujeres que han sido determinantes en el devenir de la Iglesia, incluyendo en los últimos tiempos, las fundadoras de congregaciones asistenciales y dos intelectuales socialmente comprometidas con su tiempo: Concepción Arenal y Edith Stein.

La segunda, “Formación y compromiso: virtudes esenciales” recorre los valores presentes en la obra y vida de Edith Stein, los cuales caracterizan la aportación de la mujer en la Iglesia: la formación, el cuidado y la empatía.

La tercera, “el lugar de las mujeres y el cristianismo de los orígenes”, se adentra en el proceso de institucionalización del cristianismo, en un momento en el que los ministerios estaban siendo definidos y el proceso de institucionalización de las formas organizativas avanzaba. El artículo pone de relieve cómo los esquemas culturales primaron a la hora de definir el papel de las mujeres en la Iglesia en un proceso complejo y lleno de resistencias.

La cuarta, “Mujeres y feminismo en la Iglesia católica. Una lectura de documentos papales”, realiza un recorrido por las intervenciones de los papas a partir del Concilio Vaticano,

especialmente, en aquellas que han introducido cambios importantes en el modo de entender la condición y presencia de las mujeres como ciudadanas y como creyentes.

La quinta, “De Clara y Rita a Esther y Caridad. Hechos, leyendas y normativas”, es un viaje por el pasado de la familia agustiniana, en concreto, por la serie de mujeres que desde su carisma, rindieron culto ininterrumpido al sector de la santidad, con el objeto de fijar el interés en aspectos a los que antes no se les había prestado atención.

La sexta, “Vocación y misión de la mujer en la Iglesia y en la sociedad de hoy”, recuerda cómo la Iglesia a partir del Concilio Vaticano II y, sobre todo, del magisterio de los últimos papas, ha tratado de dar una respuesta antropológica y bíblica a las reivindicaciones de las mujeres, siendo el papa Francisco quien lo ha considerado como uno de los retos de la Iglesia del s. XXI.

La séptima, “Mujeres bíblicas, heroínas rescatadas del silencio”, se adentra en la historia de aquellas mujeres que escaparon del filtro patriarcal a la hora de ser introducidas en la Biblia, seguramente, porque se trató de grandes heroínas que sobrevivieron en la memoria colectiva del pueblo de Israel y de las primeras comunidades cristianas.

Marta M. Garre Garre